

Objektyp: **TableOfContent**

Zeitschrift: **Gewerkschaftliche Rundschau für die Schweiz : Monatsschrift des Schweizerischen Gewerkschaftsbundes**

Band (Jahr): **4 (1912)**

Heft 8

PDF erstellt am: **16.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

Gewerkschaftliche Rundschau

für die Schweiz

Publikationsorgan des Schweiz. Gewerkschaftsbundes

Erscheint monatlich einmal

Redaktion: Sekretariat des Schweiz. Gewerkschaftsbundes, Kapellenstrasse 6, Bern

Abonnement jährlich 3 Fr.

INHALT:

	Seite		Seite
1. Die schweiz. Gewerkschaftsverbände im Jahre 1911	125	5. Heimarbeiterschutz — wie er sein soll	136
2. Die soziale Gliederung der Erwerbstätigen in der Industrie und im Gewerbe	127	6. Offene Fragen über den Gesamtarbeitsvertrag im Obligationenrecht	138
3. Zur Revision des eidgenössischen Fabrikgesetzes	130	7. Eidgenössische Unfallversicherung	139
4. Lohnbewegungen und wirtschaftliche Kämpfe in der Schweiz: Abschluss eines neuen Kollektivarbeitsvertrages im schweiz. Buchdruckergewerbe	133	8. Kongresse und Konferenzen	140
		9. Internationale Gewerkschaftsbewegung	141
		10. Diverse Mitteilungen	144
		11. Literatur	144

Die schweiz. Gewerkschaftsverbände im Jahre 1911.

III.

Verwaltung und Unterstützungswesen.

Im ersten Teil dieses Kapitels sind die Einnahmen der Verbände, wie sie sich aus den Abrechnungen für das Jahr 1911 ergaben, einer besondern Betrachtung unterzogen worden, wobei wir vorerst auf die Unterschiede gegenüber den ausländischen Bruderverbänden, dann auf die innerhalb des Gewerkschaftsbundes bestehenden Unterschiede in der Beitragsleistung aufmerksam machten und diese zu erklären suchten.

Es bleibt uns somit noch übrig, die Unterschiede gegenüber frühern Jahren festzustellen, d. h. uns in der Zeit über die Situation zu orientieren, nachdem wir uns gewissermassen im Raum schon orientiert haben.

Da ist nun vorerst zu sagen, dass mit ganz wenigen Ausnahmen die dem Gewerkschaftsbund angeschlossenen Verbände ganz bedeutende Fortschritte aufweisen. So z. B. verzeichnen die Verbände der

	an Einnahmen aus Beiträgen		Gesamteinnahmen	
	1904	1911	1904	1911
	rund Fr.	rund Fr.	rund Fr.	rund Fr.
Hilfsarb. im graph. Gewerbe	2,600	18,400	3,000	20,100
Lithographen	23,000	58,600	24,000	57,400
Metallarbeiter	56,700	420,000	58,400	515,000
Schneider	12,300	32,400	14,500	34,600
Typographen	191,100	316,700	223,800	360,700
Zimmerleute	12,500	30,900	18,000	34,500

Dies die Verbände, von denen wir seit 1904 regelmässig genaue Angaben über ihre Abrechnungen bekommen haben. Diesen Beispielen möchten wir noch beifügen, dass unter anderen der Schweiz. Holzarbeiterverband im Jahre 1905 erst 38,800 Fr. an statutarischen Beiträgen und 102,000 Fr. im Total an Einnahmen zu verzeich-

nen hatte, während die entsprechenden Zahlen bis zum Jahresschluss 1911 auf 188,800 Fr., resp. 197,000 Fr. gestiegen sind. Für den Verband der Lebens- und Genussmittelarbeiter sind die entsprechenden Zahlen folgende:

	1905	1911
	Fr.	Fr.
Einnahmen aus statutarischen Beiträgen	25,160	55,200
Totaleinnahmen	25,500	60,900

Diese Beispiele genügen zur Veranschaulichung der Tatsache, dass im gleichen Zeitraum, in dem die Zahl der gewerkschaftlich organisierten Arbeiter in der Schweiz um 50 bis 250 % zugenommen hat, sich die Einnahmen aus statutarischen Beiträgen um 200 bis 700 % steigerten.

Für die sechs Jahre von 1906 bis 1911 besitzen wir für sämtliche Verbände genaue Angaben über das Verwaltungswesen. Die vergleichende Darstellung der Einnahmen aus Beiträgen und der Gesamteinnahmen ist in den Tabellen IV, V und VI gegeben, aus denen der Leser ersehen kann, dass mit wenigen Ausnahmefällen der Fortschritt namentlich in der Beitragsleistung ein konstanter, bei einzelnen Verbänden gleichzeitig auch ein sehr grosser ist.

Es ist richtig, dass seit den Jahren 1904 und 1906 die Mehrzahl der Verbände allerlei Unterstützungseinrichtungen für ihre Mitglieder eingeführt haben, wodurch eine starke Steigerung der Beitragsleistung eben unumgänglich wurde. Wir werden ja nachher bei der Darstellung der Ausgaben das Gegenstück dazu in der erheblichen Steigerung der Ausgaben für Verwaltung und Unterstützungszwecke finden. Ebenso ist darauf aufmerksam zu machen, dass der Geldwert im Zeitraum von acht, respektive sechs Jahren wohl um 15 bis 20 Prozent gesunken ist.

Trotz alledem bleibt die Tatsache bestehen, dass bei fast allen dem Gewerkschaftsbund angeschlossenen Verbänden die Steigerung der